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Pr. Gilton Medeiros

Há momentos na vida – e eles são muitos – em que tudo parece ser só dor, tristeza, medo e escuridão. Parece
que estamos num beco sem saída, que tudo só dá errado e a frustração é constante. São momentos dolorosos,
difíceis, e nessas horas o coração aperta.

O que fazer? O que dizer numa hora destas?

Nessas horas, quando as lágrimas insistem em brotar no canto dos olhos, o cenho se franze e o olhar fica meio
embaçado, só há um jeito: precisamos voltar o nosso olhar para o Senhor que, sendo o Rei do Universo escolheu se
tornar um servo indigno e entregou sua vida para, com a sua dor e sofrimento, nos livrar da morte, dessa mesma
dor.

O profeta Isaías anunciou: “Era desprezado e o mais indigno entre os homens, homem de dores,
experimentado nos trabalhos e, como um de quem os homens escondiam o rosto, era desprezado, e não fizemos
dele caso algum. Verdadeiramente, ele tomou sobre si as nossas enfermidades e as nossas dores levou sobre si; e nós
o reputamos por aflito, ferido de Deus e oprimido. Mas ele foi ferido pelas nossas transgressões e moído pelas
nossas iniquidades; o castigo que nos traz a paz estava sobre ele, e, pelas suas pisaduras, fomos sarados”. (Is 53.3-
5) E, por sua vez, o apóstolo Paulo nos diz: “De sorte que haja em vós o mesmo sentimento que houve também em
Cristo Jesus, que, sendo em forma de Deus, não teve por usurpação ser igual a Deus. Mas aniquilou-se a si mesmo,
tomando a forma de servo, fazendo-se semelhante aos homens; e, achado na forma de homem, humilhou-se a si
mesmo, sendo obediente até à morte e morte de cruz.” (Fp 2.5-8)

Se até o nosso Senhor enfrentou a dor e aflição – “E apartou-se deles cerca de um tiro de pedra; e, pondo-se de
joelhos, orava, dizendo: Pai, se queres, passa de mim este cálice; todavia, não se faça a minha vontade, mas a tua.
E apareceu-lhe um anjo do céu, que o confortava. E, posto em agonia, orava mais intensamente. E o seu suor
tornou-se em grandes gotas de sangue que corriam até ao chão.” (Lc 22.41-44) – POR QUE CONOSCO SERIA
DIFERENTE?

Que a sua promessa seja a nossa inspiração, conforto e esperança: “E Deus limpará de seus olhos toda
lágrima, e não haverá mais morte, nem pranto, nem clamor, nem dor, porque já as primeiras coisas são passadas.”
(Ap. 21.4)

“Porque para mim tenho por certo que as aflições deste tempo presente não são para
comparar com a glória que em nós há de ser revelada.” Romanos 8.18

Quando aperta o coração
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EDITORIAL

REVIVER
ssa palavra, que para os gramáticos tem o
nome de palíndromo – aquelas palavras
que podem ser lidas nas duas direções, da

esquerda para a direita ou ao contrário – tem um
significado riquíssimo e foi o centro das reflexões
durante o Congresso da Terceira Idade – Vida
Radiante em sua vigésima primeira edição.

O tema do encontro “Tempo de reviver a
alegria e a esperança”, fundamentado na
expressão de fé de Jó, que mesmo em meio ao
sofrimento exclamou “Porque há esperança para a
árvore, que, se for cortada, ainda se renovará, e não
cessarão os seus renovos. Se envelhecer na terra a sua
raiz, e morrer o seu tronco no pó, ao cheiro das águas,
brotará e dará ramos como a planta.” (Jó 14.7-9).

A ideia da Coordenação do Congresso – que
foi muito bem aplicada pelo orador oficial, Pr.
Ailton Desidério – era mostrar que é sempre
possível vencer as adversidades, superar as
dificuldades e recomeçar uma nova caminhada na
vida – em suma, reviver o que estava morto ou
destruído. Como se pode ver na matéria de capa
desta edição, o Congresso foi esse tempo especial
de Deus na vida dos participantes. E esse tema
poderá ser também, para você, a motivação para
um novo tempo em sua vida. É hora de voltar a
brotar, dar ramos, folhas e frutos!

Confira também a matéria da seção Saúde e
Bem-estar e descubra a riqueza de um alimento
trivial – o coco, que é tão abundante em nosso
país! Delicioso na forma in natura, essa fruta tem
muitos derivados que fazem parte de diversas
preparações: o leite de coco, o coco ralado, o óleo
de coco e diversos outros. Aproveite essa bênção
de Deus!

Além disso, vale a pena aproveitar as
contribuições dos nossos colunistas nas áreas de
Fé e Inspiração, Fé e Cultura, Saúde e Bem-estar,
Sociedade e o que Acontece no mundo e no meio
cristão.

E, se você gostou da leitura do conteúdo desta
revista, peço uma ajuda: compartilhe essa edição
com os seus contatos e amigos nas redes sociais!

Obrigado e boa leitura!
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CAPA | SOCIEDADE & VIDA CRISTÃ
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A PARTICIPAÇÃO dos congressistas, em muitas situações, é mediada por um fator extremamente importante e significa-
tivo: a existência de líderes que, motivados pelo amor e dedicação ao Senhor, realizam um verdadeiro ministério que é
a organização de caravanas. Um dos exemplos é a Caravana Koinonia, da cidade de Vila Velha, ES, liderada pela
dedicada Eini Silva Moreira (a primeira, à esquerda, na segunda fila, ao lado de João Moreira, seu esposo).

om a expressiva participação de quase 300
congressistas o Congresso da Terceira Idade –
Vida Radiante de 2024 foi uma bênção,

conforme atestaram diversos participantes. Embora a
capacidade de acomodação do principal hotel do
Congresso tenha obrigado a coordenação a contratar
um segundo hotel, isso não foi impedimento para a
participação dos congressistas que se envolveram
ativamente com a programação do encontro.

Foram quatro dias de intensa e envolvente
programação e o sentimento que predominou entre
todos os presentes foi de que o Senhor estava presente
em cada momento promovendo restauração das
energias, da alegria de viver e da esperança.

Tema desafiador – O orador oficial do Congresso, o
Pastor Ailton Desidério, titular da 1ª Igreja Batista do
Lins, no Rio de Janeiro, tocou profundamente na vida

dos congressistas, com mensagens desafiadoras e de
muita inspiração, focadas no tema geral do Congresso:
“Tempo de reviver a alegria e a esperança” e base no
texto de Jó 14.7-9.

Além das mensagens, o Congresso proporcionou
aos presentes a oportunidade de participar de Oficinas
de Aperfeiçoamento, Palestra de Saúde Emocional,
Noite dos Talentos, Festa de Recepção das Caravanas e
Grupos de Congressistas; Curso de Aperfeiçoamento
de Líderes; Festa Social “Ao pé do rádio, quantas
emoções! ” e o Programa Especial de Encerramento
com a Celebração da Ceia do Senhor.

Com os congressistas felizes com a programação do
Congresso, muitos expressaram o seu contentamento
com palavras de aprovação e gratidão como a Perpétua
Nunes da Costa, de Vitória, ES, que registrou: “Adorei o
Congresso, esta é a minha primeira vez de muitas que
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pretendo ir com a graça de Deus. Muito organizado.
Muito animado. Preletor ou palestrante, muito bom.” E,
com o mesmo entusiasmo, um congressista que não
quis se identificar, afirmou: “Só gratidão a Deus pelo
privilégio de poder participar desse congresso, grande
banquete espiritual para a minha vida. Vivi aqui dias de
restauração, graça, alegria e bondade de Deus. Como
sugestão não tenho muito a acrescentar pois tudo estava
muito organizado.”

Próximo Congresso – os preparativos para a edição
de 2025 já estão em pleno andamento. Voltaremos a
aprazível cidade de Poços de Caldas, sendo que desta
vez, estaremos no Hotel Fazenda Poços de Caldas. A
data, será o período de 8 a 11 de abril.

A histórica cidade de Poços de Caldas tem muitas
atrações turísticas que enriquecem a ida ao Congresso.
Assim, além da inspiração, do encorajamento e dos
ensinos ministrados no Vida Radiante, o participante
do Vida Radiante poderá aproveitar a viagem para
conhecer as diversas opções que a cidade oferece!

Para os interessados em se inscrever as informações
e a ficha de inscrição já estão disponíveis no site do

Ministério Vida Radiante. Para tanto, basta acessar o
endereço juventudecrista.com.br ou ligar para 21
98509-7276.
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TRADICIONAL cidade turística, Poços de Caldas faz parte do
circuito das águas termais, uma rede que reúne cidades
de várias partes do mundo. Um dos exemplos é a Thermas
Antônio Carlos, o primeiro estabelecimento termal moder-
no do Brasil que oferece serviços e tratamentos corporais
a partir do uso da água termal.

UMA DAS PECULIARIDADES do Congresso Vida Radiante é a participação constante dos seus frequentantes que, normal-
mente estão presentes, voltando a cada ano para viver as alegrias e a inspiração proporcionadas pela programação do
Congresso, como é o caso dos congressistas Edileuza Gomes da Silva Matos, José Alves e Fauzita Ramos de Alencar (da
esquerda para a direita).
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A EQUIPE DO CONGRESSO
Orador Oficial

Pr. Ailton Desidério
Pastor da 1ª Igreja Batista do Lins, no Rio de

Janeiro, RJ.

Cultos Matutinos
Hotel Leão da Montanha
Pr. Dario de Oliveira Matos

Pastor da 1ª Igreja Batista de C. do Jordão, SP.

Hotel Le Suisse Elegance
Jane Pereira Ribeiro

Educadora Cristã e Ministra de Educação Cristã
da Igreja Batista Central de Olaria, no Rio de

Janeiro, RJ

Palestra de Saúde Emocional
Dra. Tatiana Amaral Nunes

Psicóloga Clínica, é membro da 1ª Igreja Batista
de Governador Valadares, MG.

Música e Adoração:
MM Josinei Silvério Costa

Ministro de Música da 1ª Igreja Batista de Cabo
Frio, RJ

MM Josiane Gil da Costa
Ministra de Música da 1ª Igreja Batista

Itaperuna, RJ

Curso de Aperfeiçoamento de Líderes
MM Berenice Antunes

Ministra de Música, Fonoaudióloga e
Musicoterapeuta e membro da 1ª Igreja Batista

do Rio de Janeiro, RJ.

Administração Geral e Apoio Logístico
Sonia M. Nogueira

Técnica Contábil, Secretária-Executiva e membro
da 1ª Igreja Batista do Rio Comprido, no Rio de

Janeiro, RJ.
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O ORADOR Oficial do Congresso, Pr. Ailton Desidério e o Coordenador Geral, Pr. Gilton Medeiros, na noite de abertura do
21º Congresso da Terceira Idade – Vida Radiante.
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AS OFICINAS DO CONGRESSO

OS PRELETORES das Oficinas de quarta-feira (da esquerda para a direita): Pr. Gilton Medeiros, Dra. Berenice Antunes; Prof.ª
Silvana Gil de Oliveira Rocha; Dra. Tatiana Amaral Nunes e a Ministra de Educação Religiosa Jane Pereira Ribeiro.

OS PRELETORES das Oficinas de quinta-feira ao lado do Pr. Gilton (da esquerda para a direita): Dr. Luiz Filipe Lima; Dra.
Berenice Antunes; Prof.ª Silvana Gil de Oliveira Rocha; Pr. Marcos Barão e a Ministra de Educação Religiosa Jane Pereira Ribeiro.

As oficinas de aperfeiçoamento, orientação e inspiração dos congressistas foram ministradas nas manhãs de
quarta e quinta-feira. No primeiro dia foram oferecidas as oficinas “Dinâmica da Personalidade e Resolução de
Conflitos” (Tatiana Amaral Nunes); “Finanças: Cuidados do Dia a Dia” (Pr. Gilton Medeiros). E, na manhã de quinta, as
oficinas “Vida Devocional” (Pr. Marcos Barão) e “Estatuto do Idoso” (Luiz Filipe Santos Lima). Finalmente, as oficinas
“Artes Manuais” (Jane Pereira Ribeiro); “Nunca Deixe de Sonhar” (Silvana Gil de Oliveira Rocha) e do Curso Para Líderes
de Ministérios (Berenice Antunes) foram disponibilizadas nas duas manhãs.
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DEFINIR PRIORIDADES É
SEMELHANTE A ESCOLHER

CAMINHOS, DIREÇÕES E DESTINOS.
ESCOLHAS ERRADAS PRODUZEM

RESULTADOS DESASTROSOS!

O CONGRESSO EM FOTOS

A ALEGRIA e a expectativa do dia da chegada: para quem já participou dos congressos anterior, a emoção de rever
amigos e irmãos; para quem vai participar pela primeira vez, a ansiedade natural de viver tempos especiais, na
companhia dos novos amigos.

O Pr. MARCOS BARÃO, da Igreja Batista Monte Sião, em Nova
Iguaçu, RJ. Mais uma vez, o Congresso pode contar com
sua liderança e serenidade na direção dos cultos da pro-
gramação do Vida Radiante.

UMA das atividades mais importantes do Congresso é a
“Noite dos Talentos”, quando os congressistas apresen-
tam suas habilidades. No registro, o Pr. Roberto de Oliveira,
da Igreja Batista da Orla de Itapuã, Vila Velha, ES.

A MÚSICA do Congresso, é liderada pelo Ministro de Músi-
ca Josinei Silvério da Costa, da 1ª Igreja Batista em Cabo Frio,
RJ e conta com o apoio da Ministra de Música Josiane Gil da
Costa, da 1ª Igreja Batista em Itaperuna, RJ.

UMA das características do Congresso Vida Radiante é a pos-
sibilidade que oferece para os congressistas desfrutarem
de momentos de comunhão e interação uns com os ou-
tros, como acontece na hora do café da manhã.
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O CONGRESSO EM FOTOS

CERCA de 300 congressistas, com representantes dos Estados da Bahia, Espírito Santo, Minas Gerais, Rio de Janeiro e
São Paulo estiveram presentes no 21º Congresso da Terceira Idade – Vida Radiante. Promovido pelo Ministério Vida Radiante
– Centro de Juventude Cristã, esse encontro é uma preciosa oportunidade de inspiração, encorajamento e confraterni-
zação para os seus participantes. Realizado anualmente, o próximo já tem data e local definidos: será no Hotel Fazenda
Poços de Caldas, em Poços de Caldas, MG e a data é 8 a 11 de abril de 2025.

O CURSO PARA LÍDERES de Ministérios com a Terceira Idade,
ministrado pela Ministra de Música Berenice Antunes é
uma das atividades oferecidas pelo Congresso Vida Radi-
ante. Excelente oportunidade para quem vai iniciar um
trabalho com os idosos na Igreja, é também valioso para
quem já trabalha aperfeiçoar o trabalho que faz.

AS OFICINAS para os Congressistas são oportunidades para
o aprendizado de técnicas como Artes Manuais, para re-
flexão sobre a vida devocional e para inspiração. A oficina
liderada pela Educadora Religiosa Silvana Gil de Oliveira Ro-
cha, da Igreja Batista Monte Sião em Nova Iguaçu, RJ, por
exemplo, foi sobre o tema “Nunca Deixe de Sonhar”.
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O CONGRESSO EM FOTOS

ITEM TRADICIONAL da programação do Congresso Vida Radiante, o Culto Cantado que antecede a “Festa Social” teve
como tema a expressão “Vinde, Celebremos a Grandeza do Nosso Deus!”. Dirigido pela Prof.ª Silvana, o Culto Cantado
fez com que os presentes se sentissem como se estivessem atravessando os portões celestiais!

A FESTA Social, programa que é sempre esperado com grande expectativa pelos participantes do Congresso, foi realiza-
da sob a inspiração dos grandes nomes da música evangélica dos primórdios dos programas de rádio. O tema, “Ao pé
do rádio, quantas emoções” foi desenvolvido com a recordações de cantores como Feliciano Amaral, Luiz de Carvalho,
Josely Scarabelly, Ozéias de Paula, Vitorino Silva, Grupo Vencedores por Cristo, Família Davs, Jair e Hosana, José Tostes,
Edgard Martins, Paulo Moreira e a dupla Otoniel e Oziel. O programa contou com a direção de Valdete Henriques Machado
da Silva e Derly Nunes (da esquerda para a direita).
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JORNADA CRISTÃ

ESPERANÇA!!!
m nossa jornada diária, devemos olhar no retrovisor de nossa vida e ver a bondade de Deus nos cercando ao
longo de nossa história. Quando fazemos esse exercício, enxergamos o cuidado de Deus nos
acompanhando o tempo todo, e podemos confiar que Ele sempre estará presente.

Quando a preocupação, o medo e a ansiedade baterem à sua porta, lembre-se do que o espelho retrovisor lhe
mostra, e responda com base no Salmo 23: “Obrigada, Senhor, porque a Tua bondade e Teu amor me seguirão todos
os dias da minha vida”.

Veja a bondade e o amor de Deus seguindo você em
todos os dias de sua vida. Não importa se é inverno ou
verão, Ele está ao seu lado!

Seja grato por essa bondade e esse amor!!! Lembre-
se dessas dádivas e as compartilhe com outros!!! Encha-
se de esperança!!!

E

OLHE O RETROVISOR E ENCHA-SE DE
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estes dias em que a instituição familiar sofre o
impacto das transformações que caracterizam
esta era, vale a pena refletir sobre as palavras

apresentadas pelo profeta Miquéias no capítulo 7 de
seu livro e questionar: Há esperança para a família?

O profeta Miquéias exerceu o seu ministério

profético numa época muito difícil. Ele descreve um
quadro desalentador, que havia afetado diretamente as
famílias de Israel. A impiedade, a falta de retidão, a
exploração do próximo, a violência e a falsidade
presentes na sociedade haviam se instalado também
dentro das famílias: “Não creiais no amigo, nem confieis
no companheiro. Guarda a porta de tua boca àquela que

HÁ ESPERANÇA PARA A FAMÍLIA?

JORNADA CRISTÃ
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reclina sobre o teu peito. Porque o filho despreza o pai, a
filha se levanta contra a mãe, a nora contra a sogra; os
inimigos do homem são os da sua própria casa”
(Miqueias 7.5-6). Porém, o profeta não se limita a
descrever tal desalentadora situação: ele aponta ao
povo o caminho da busca por Deus, apregoa a
compaixão divina para com o seu povo e ensina a
respeito da esperança.

Apesar de tudo, é possível dizer que há esperança
para a família! A Palavra de Deus apresenta promessas
de bênçãos para a família. Como a família pode
experimentar a bênção do Senhor e superar os desafios
desta época? Miqueias nos oferece algumas pistas:

A FAMÍLIA DEVE TER PERCEPÇÃO DO
TEMPO EM QUE ESTÁ VIVENDO

O mundo mudou muito. Se, por um lado,
desfrutamos hoje de conforto e recursos advindos do
progresso da humanidade, é inegável, por outro lado,
que vivemos dias difíceis. Vivemos dias que desafiam a
família. A crise de paradigmas que caracteriza esta era
tem solapado os alicerces da família. Não bastasse a
mudança de conceitos – o que influencia diretamente
a família cristã –, ela também se vê exposta à maldade e
violência instaladas na sociedade. A ação de
assaltantes, traficantes, estupradores e outros
marginais, enfim, a cultura da violência, vitimam e
afligem inúmeras famílias todos os dias. Há muitas
situações em que o perigo está dentro da própria casa.

Diante disso, a atenção da família cristã e a sua
fidelidade a Deus precisam se intensificar. O apóstolo
Paulo recomenda: “Portanto, vede prudentemente como
andais, não como néscios, e, sim, como sábios, remindo o
tempo, porque os dias são maus” (Efésios 5.15).
Devemos ser zelosos em cuidar da família, amando-a e
colocando-a sempre perante o altar do Senhor.

A ESPERANÇA DA FAMÍLIA DEVE
FIRMAR-SE NO SENHOR

Em meio ao desesperador cenário apresentado pelo
profeta, uma tênue luz começa a brilhar: é a luz da
esperança – não a esperança no homem, na sociedade,
na política, mas a esperança colocada em Deus: “Eu,
porém, olharei para o Senhor; esperarei no Deus da
minha salvação: o meu Deus me ouvirá” (Miqueias 7.7).

Se a nossa esperança não estiver firmada no Senhor,
fica muito difícil suportar as investidas do inimigo
contra a família, bem como o peso das experiências que
tantas vezes envolvem a vida familiar. Por não ter a
experiência da esperança no Senhor para a solução dos
problemas familiares, muitos têm perdido a cabeça,
produzindo situações ainda mais conturbadas para a
sua vida e de sua família.

Na família em que a esperança no Senhor não é
cultivada, acontece o que o profeta descreve no
versículo 6: “Porque o filho despreza o pai, a filha se
levanta contra a mãe, a nora contra a sogra; os inimigos
do homem são os da sua própria casa”.

É imperativo que aprendamos a exercitar mais e
mais a esperança no Senhor.

O SENHOR TEM UMA ALIANÇA
COM A FAMÍLIA

Diante do caos presenciado à sua volta, o profeta
recorre a um argumento teológico para mostrar que a
família não sucumbirá ante às ameaças a que se vê
exposta. Ele faz referência à opressora Assíria, como
uma inimiga do povo de Deus. Essa inimiga pergunta,
conforme o versículo 10: “Onde está o Senhor, teu
Deus?” No versículo 14, o profeta expressa sua
confiança na providência divina e diz: “Apascenta o teu
povo com a tua vara, o rebanho da tua herança...” No
versículo 15, ele fala da vitória reservada por Deus ao
seu povo: “Eu lhe mostrarei maravilhas, como nos dias
da tua saída da terra do Egito”. Finalmente, nos
versículos 19 e 20, ele relembra que o povo de Deus é
o povo da Aliança. Com base nisto, ele afirma: “Tornará
a ter compaixão de nós; pisará aos pés as nossas
iniquidades, e lançará todos os nossos pecados nas
profundezas do mar. Mostrarás a Jacó a fidelidade, e a
Abraão a misericórdia, as quais juraste a nossos pais
desde os dias antigos”.

O Senhor tem uma aliança com as nossas famílias!
No passado, quando chamou a Abraão, Deus firmou
com ele um concerto, dizendo: “...de ti farei uma
grande nação, e te abençoarei, e te engrandecerei o
nome. Sê tu uma bênção: abençoarei os que te
abençoarem, e amaldiçoarei os que te amaldiçoarem; em
ti serão benditas todas as famílias da terra” (Gênesis
12.2,3).

Graças à obra realizada por Cristo, a família cristã é
beneficiária dessa aliança! Portanto, mesmo
atravessando dias maus, muitas vezes lidando com
sérios problemas familiares, não podemos de maneira
alguma perder a esperança, pois, o Senhor tem uma
aliança com as nossas famílias. Sendo assim, é possível
afirmar: há, sim, esperança para as famílias que se
voltam para o Senhor!
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A MULHER QUE NÃO
VIROU LAGARTA

om a partida de mamãe a 15 de abril, com quase
91 anos, em Vila Velha, ES, desembarco órfão
no primeiro Dia das Mães sem ela. É uma

sensação triste, porque todo ano ligava para ela nesse
dia. Este ano não tive para quem ligar.

A inspiração de sua vida não deixa de comportar
alguns mistérios. Como é que alguém sofre tanto,
desde os três anos de idade, e ainda assim consegue
não cultivar a amargura?

Sua via-crúcis começou com a separação dos pais em
1936. Cada uma das seis filhas do casal foi para uma
casa diferente e distante. Genita foi morar com tios
italianos, que por sua vez, não se destacavam
exatamente pela demonstração de afeto. Privada de
carinho, educação (“menina-mulher não precisa
aprender a ler, pra quê? Pra escrever bilhete pra
namorado?”) e até de comida, a menina às vezes se
levantava com fome de madrugada e ia, pé ante pé,
procurar comida. Os sinais de maus-tratos eram visíveis
em seu corpo, como aquela cicatriz no alto da cabeça,
causada por um tição que lhe arremessaram sem dó.
Infância sofrida assim, com cenas tão dramáticas, daria
um filme de muito chorar. As memórias que Genita
conservou dos 16 anos em que morou com os tios e os
11 primos homens e uma prima não eram das mais
felizes.

Todo esse histórico formaria o pano de fundo
perfeito para se produzir um ente revoltado com a vida,
com as pessoas e com Deus.

Nada disso aconteceu, porém. Nela, as tribulações
cederam lugar a um espírito alegre e gozador (na
acepção carioca do termo). Certamente a entrada do
evangelho em sua vida aos 31 anos ajudou-a a
administrar melhor os contraditórios sentimentos
deixados por uma criação abrutalhada e abusiva.

A sobrevivência de seu senso de humor é, para
mim, mais um milagre do céu. Lembro de mamãe, na
minha infância, reunida com as vizinhas, e todas rindo
às escâncaras com o que ela falava. Ela era, como se diz
em inglês, a “vida da festa”. Um dia, quando lhe
telefonei desde Cascadura, Rio, e perguntei como

C

estava a saúde, ela respondeu que havia ido ao médico,
e que ele recomendara uma dieta mais saudável,
menos massa e mais legumes. “Coma folha”, resumia o
médico. E ela rebatia: “Folha, folha… se eu ficar
comendo folha desse jeito, vou acabar virando uma
lagarta!”.

Mamãe era instinto puro. E o instinto lhe dava
respostas as mais espetaculares para situações as mais
complicadas. Um dia, contei a ela um episódio
incômodo em que, numa assembleia da Convenção
Batista Brasileira, realizada no Sul do Brasil, fui
procurado por alguém dizendo-se obreiro no interior
de um Estado do Nordeste. Ficou evidente, pelo rumo

GENITA DI PALMA SOARES
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da prosa, que ele queria algum dinheiro. Abordou-me
piedoso: “Foi pela fé que vim a esta convenção; preciso
de ajuda para voltar”. Mamãe ouviu a história e
replicou no ato: “Pois se para lá foi pela fé, que
voltasse também pela fé!”.

Mesmo analfabeta, sua comunicação sempre foi
interessante. A ela bem se ajusta uma frase de Gabriel
García Marquez sobre um dos personagens de Cem
Anos de Solidão: “…alinhavava uma conversa
colorida”. Dela ouvi expressões que nunca mais ouvi
em lugar algum, como “parece um esquife em pé”.
Outras, que mesmo conhecidas vão ficando cada vez
mais raras: “quem fala muito dá bom dia a cavalo”; “ou
você melhora ou marca o dia” (repreendendo nossas
desobediências filiais), “saiu daqui vendendo azeite (=
furioso)”; “pintar a sapequeira” (equivalente ao
popular “pintar o sete”).

Engraçado mesmo era um ditado usado para
descrever situações em que alguns espertalhões
querem tirar partido da bondade alheia: “Defunto
quando acha quem carrega… balança!”. O que ainda

hoje me fascina é que tais expressões eram usadas no
contexto certo, e por uma pessoa analfabeta. A
capacidade que mamãe tinha de guardar dados, datas,
nomes, situações… para uma pessoa sem o dote das
letras, repito, é algo absolutamente miraculoso.

Desconhecia a preguiça. Cuidava da casa, do marido
e dos quatro meninos, e ainda trabalhava fora, sem
reclamar da vida. Até o fim viveu otimista, recusando-
se o papel de lagarta. Sua ausência doerá sempre, não
apenas nos segundos domingos de maio. Mas seu
exemplo de alguém que escolheu dar pontapé na
amargura inspirará a quantos com ela conviveram.
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alvez o nome mais controverso dentro da
história do pensamento cristão protestante
seja o do pastor e teólogo holandês Jacó

Armínio. Muitos dos mal-entendidos envolvendo seu
nome estão ligados a um dentre dois motivos:
ignorância ou desonestidade. Uma leitura em
qualquer material popular de teologia, geralmente,
atribui a Armínio doutrinas que ele jamais defendeu,
tampouco as endossaria. Na verdade, ele as combateu!
Um exemplo é a ideia atribuída a ele de que o homem
não foi totalmente afetado pelo pecado e que retém
consigo o livre-arbítrio necessário – mesmo após a
queda – para, por si e de si mesmo, escolher a salvação.
Como afirmou o estudioso Richard Muller, “a teologia
de Jacó Armínio é desprezada tanto por admiradores
quanto por difamadores” (Jacó Armínio: Deus, criação
e providência. Natal, RN: Carisma, 2022).

Armínio nasceu na cidade de Oudewater em 10 de
outubro de 1560. Seu pai morreu quando ele ainda era
criança, sendo deixado com seus irmãos aos cuidados
de sua mãe viúva. Um clérigo piedoso por nome
Theodore Aemilius responsabilizou-se por sua
educação. Pouco depois de iniciar seus estudos na
Universidade, soube que o exército espanhol havia
destruído sua cidade natal. Sua mãe e irmãos estavam
entre as vítimas. Estudou nas Universidades de
Leiden, Basileia e Genebra. Nesta última, teve como
professor o sucessor de João Calvino, Theodoro Beza. O
próprio Beza o recomendou ao ministério da Igreja de
Amsterdã, o que corrobora o que fora dito por seu
amigo Petrus Bertius em seu funeral, a saber, que
Armínio era um calvinista até que começou a
questionar a doutrina (Discurso fúnebre sobre Jacó
Armínio. São Paulo: Reflexão, 2022). Não sem motivo,
o Sínodo de Amsterdã convidou Jacó Armínio em
1588/1589 para refutar as afirmações do pensador
humanista Dirck Coornhert contra as doutrinas de
Calvino e Beza. Supunha-se que um aluno de Beza
estaria qualificado para defendê-lo.

No entanto, ao ler os argumentos de Coornhert
comparando-os aos ensinos dos pais da Igreja e de
outros teólogos protestantes à luz das Escrituras,
Armínio começou a questionar a doutrina da
predestinação absoluta do sistema calvinista.

Pela mesma época, Armínio começou uma série de
sermões sobre Romanos e Malaquias. Em 1593 ele
chegou ao capítulo 9 de Romanos, a “pedra de toque”
do edifício calvinista. Em suas exposições, ele negou a
doutrina da eleição incondicional defendida pelos
calvinistas, a saber, que Deus incondicionalmente
escolheu um grupo de indivíduos para a salvação,
destinando os demais à perdição. O v. 13 de Romanos 9,
“amei a Jacó, e odiei a Esaú” era visto pelos calvinistas
como prova do seu ponto de vista. Armínio, todavia,
ensinou que Jacó e Esaú representavam duas classes de
pessoas – os que buscam a justificação pela fé e os que
buscam a justificação pelas obras, isto é, crentes e
incrédulos. Negou também que Deus concedia graça
salvadora irresistível apenas aos eleitos. Deus oferece
sua graça a todos que ouvem o evangelho. Mesmo o
homem sendo naturalmente incapaz de aceitar a
salvação em Cristo devido ao arbítrio escravizado pelo
pecado desde a queda, a graça de Deus tem o poder de
libertar o arbítrio e iluminar o entendimento para que
o homem, afetado pela graça, possa aceitar o dom da
vida eterna.

Nos idos de 1596/1597, então, ele escreveu Uma
análise de Romanos 9 (São Paulo: Reflexão, 2016),
uma longa carta endereçada ao ex-padre Gellius
Snecanus. Este havia publicado um texto introdutório
ao capítulo 9 de Romanos no mesmo ano. Ao ler o
texto, Armínio viu que os argumentos de Snecanus
eram semelhantes aos seus, sentindo-se assim
encorajado a interagir com ele.

Na próxima edição, se Deus, permitir, pretendo
continuar falando sobre o pensamento deste incrível
pastor e teólogo da igreja reformada holandesa.

T

JACÓ ARMÍNIO:
PASTOR E MESTRE DA IGREJA REFORMADA HOLANDESA

JORNADA CRISTÃ | TEOLOGIA



24 | Novas 386 | MAIO | 2024

IGREJA & MISSÕES
Fo

to
 d

e 
Ka

sr
a 

 A
sk

ar
i n

o 
Pe

xe
ls

24 | Novas 386| MAIO | 2024



Novas 386 | MAIO | 2024 | 25

E
Após sua conversão a fé cristã, Esmaeil Narimanpour

foi preso na véspera de Natal de 2023

smaeil Narimanpour (foto),
um cristão de origem
muçulmana que foi preso na

véspera de Natal, em 2023, saiu da
prisão recentemente, no Irã. Ele foi
obrigado a pagar uma fiança de
aproximadamente dez mil dólares
para ser liberto e ficou,
aproximadamente, quatro meses
encarcerado.

O cristão foi condenado por fazer
parte de grupos cristãos sionistas, o
que é considerado uma das “ações
contra a segurança nacional” no Irã.
No dia da prisão, a casa do cristão foi
revistada por agentes da Inteligência
Iraniana e livros cristãos foram
confiscados sem mandato.

Ele também foi submetido a uma “reeducação
religiosa”, para forçá-lo a voltar ao islamismo enquanto
esteve detido na prisão de Shiban. Esmaeil conseguiu
falar brevemente com a família no Dia de Natal, em
2023, quando informou onde estava preso.

Mas quando a esposa e o irmão dele tentaram saber
mais sobre a situação do cristão enquanto esteva preso,
foram detidos por horas e submetidos a interrogatório.
O caso de Esmaeil não é isolado. Diversos cristãos são
presos arbitrariamente no Irã em batidas policiais, pois
são considerados perigosos para a unidade nacional.

A Perseguição no Irã – O país é o 9º na Lista
Mundial da Perseguição 2024, que classifica os 50
países que mais perseguem cristãos no mundo. No Irã,
se você é parte de uma comunidade cristã tradicional –
cristãos arminianos ou assírios, por exemplo – sua fé
será, provavelmente, tolerada. Mas você também será
tratado como cidadão de segunda classe. Além disso,
não terá permissão para cultuar ou ler a Bíblia em farsi,
a língua do Irã, ou ter qualquer contato com cristãos
que se converteram do islamismo. Se você for pego
apoiando convertidos, pode ser enviado para a prisão.

Para cristãos que se convertem do islamismo, nem

mesmo a aparência da tolerância é apresentada. A
conversão do islamismo para o cristianismo é ilegal no
Irã, e qualquer pessoa descoberta como convertida
pode ser detida ou presa. O governo vê a conversão
como uma tentativa de o Ocidente minar o islamismo e
o governo islâmico do Irã. Isso significa que qualquer
um que é descoberto sendo membro de uma igreja
doméstica pode ser acusado de crime contra a
segurança nacional, o que pode levar a longas
sentenças de prisão. Quem for preso ou detido pode ser
torturado e abusado na prisão. Alguns cristãos são
soltos, mas continuam sendo monitorados – e sabem
que uma segunda prisão significaria uma longa
sentença.

Cristãos que deixam o islamismo também podem
enfrentar pressão da família e comunidade.
Convertidos podem perder sua herança, cristãos
solteiros podem ser forçados a se casar com um
muçulmano, e cristãos casados podem ser forçados a se
divorciar ou perder os filhos.
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* Com base em texto de Regina Andrade, Assessora de
Imprensa da Missão Portas Abertas, uma organização cristã

internacional que atua em mais de 60 países apoiando os
cristãos perseguidos por sua fé em Jesus.
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NOTÍCIAS

Aulas da EBD mais dinâmicas
e interessantes

Com duração de 8h/aula, o Curso EBD Viva, que é dedicado ao aperfeiçoamento de
quem ensina a Bíblia na Igreja, será ministrado em Itaguaí, na Igreja Batista Betesda

omo tornar as aulas da EBD mais
interessantes, motivadoras e consistentes é a
proposta do Curso EBD Viva. Com mais de mil

professores e líderes da EBD treinados e com quase 50
edições ministradas, o Curso EBD Viva tem ampla
aprovação dos que o fazem.

Um exemplo disso é o depoimento de Cíntia
Rhenius Silva, da 1ª Igreja Batista de Duque de Caxias,

que participou da edição ministrada em seis de abril,
na 1ª Igreja Batista de Vilar Formoso. Ele explicou: “O
curso é bem dinâmico e participativo com conteúdo e
exemplos objetivos e práticos. O aproveitamento total da
apostila foi impressionante, com a colaboração dos
alunos na escrita complementar e leitura. As pausas
realizadas nas horas certas e proposital para uma volta
renovadora. O Curso nos trouxe ensinamentos e
inspirações que ficam abafadas na correria do dia a dia.

PARTICIPANTES da mais recente edição do Curso EBD Viva, realizado no dia 6 de abril em parceria com a 1ª Igreja Batista
em Vilar Formoso, São João de Meriti, RJ.
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Que Deus abençoe o Pr. Gilton e todos os professores de
nossas igrejas”.

Outro participante, que optou por não se
identificar, afirmou: “Curso muito enriquecedor para a
minha vida. A cada dia vejo o quanto eu preciso aprender
mais para servir ao meu próximo com excelência. Achei
muito clara e objetiva a apostila. Creio que será de
grande ajuda para o meu ministério. Como sugestão
colocaria uma dinâmica dentro do Curso para todo o
grupo. Isso faz com que nos despertem, pois, o tempo
sentados é longo”.

Oportunidade – A próxima edição do Curso EBD
Viva será realizada no dia 21 de setembro de 2024, no
templo da Igreja Batista Betesda, no bairro do
Engenho em Itaguaí, RJ. O Curso é especialmente
formatado para quem é ou deseja ser um Professor da
EBD – Escola Bíblica Dominical; atua como Diretor,
Superintendente, Coordenador ou Líder da EBD ou do
Ministério de Ensino da Igreja ou atua como Líder de
Células, Pequenos Grupos ou Núcleos de Estudos
Bíblicos nos Lares. O Curso será ministrado no formato
presencial, com 10h/aula de duração e os participantes
receberão uma Apostila impressa, Certificado e caneta
para anotações. Para facilitar a participação dos alunos

do Curso, o almoço será vendido no local.
Inscrições abertas – Seja através do site

juventudecrista.com.br, pelo WhatsApp 21 98509-
7276 ou pelo fixo 21 2516-6085 é possível fazer
inscrição para participar da edição do Curso que
acontece mais próximo de sua casa.

Aproveite e organize uma caravana de sua igreja e
participe. As vagas são limitadas!

21 de setembro de 2024
De 8h30 às 17h

Igreja Batista Betesda
Rua João Rosa Gonzales, 26

Engenho – Itaguaí, RJ

CONFERENCISTA
Pr. GILTON MEDEIROS

PRÓXIMA OPORTUNIDADE

OS MEMBROS da 1ª Igreja Batista em Vilar Formoso que participaram do Curso exibem os seus Certificados de Participa-
ção – agora é mãos à obra!

Acervo Ministério Vida Radiante



Novas 386 | MAIO | 2024 | 29

NOTÍCIAS

SBB doa Bíblias em braile
para deficientes visuais

Além das Bíblias, foram distribuídos 15.000 materiais como folhetos e
literatura infantil para cerca de 8 mil cegos de várias regiões do Brasil

U ma demonstração de amor pelas pessoas cegas,
esse é o sentimento que define a campanha
#PraCegoLer, que desde 2020 segue firme em

seu propósito de garantir que todos tenham a chance
de conhecer a Palavra de Deus por meio do tato.

A Sociedade Bíblica do Brasil – SBB tem como
missão tornar acessível a todas as pessoas a Palavra de
Deus, aquela que transforma vidas. Há mais de sete
décadas, a SBB trabalha para que esse desafio seja
vencido. Como organização beneficente que é, sem
fins econômicos, de natureza assistencial e cultural, a
SBB desempenha um papel relevante na promoção e
no apoio a diversas ações sociais.

A campanha #PraCegoLer é um dos resultados
concretos desses esforços. Em 2002, a SBB publicou
sua primeira Bíblia em braile, um formato que permite
a leitura pelo tato. Desde então, pessoas com
deficiência visual severa são atendidas por este
programa e têm acesso à Palavra de Deus por meio
dele.

Em 2023, mais de 24.000 atendimentos foram
realizados por meio da campanha #PraCegoLer. Para
2024, o objetivo é aumentar a quantidade de pessoas
alcançadas, para ampliar o acesso à Bíblia. O Centro de
Produção da Bíblia alcançou até o momento a marca de
mais de 15 mil exemplares individuais e mais de 20
Bíblias completas em braile. Essas publicações foram
distribuídas para instituições sociais e pessoas cegas,
beneficiando mais de 8 mil pessoas com deficiência
visual em todo o país.

Para este ano, a intenção é atender a 5.000
deficientes visuais, realizar a doação de 16 Bíblias
completas e 16.300 materiais relacionados. Vale
ressaltar que um dos maiores desafios é manter essa
produção, uma vez que a Bíblia em braile não é
publicada em volume único, mas em 38 livros. As
Bíblias doadas são entregues na casa da pessoa com
deficiência visual. Para isto, basta que o interessado se
cadastre no site da SBB e aguarde para receber o
material de forma totalmente gratuita.
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REGISTRO

Congresso de Bioética homenageia
o Prof. Zambrotti

O I Congresso de Bioética Clínica do Rio de
Janeiro, realizado nos dias 8, 9 e 10 de maio, no
auditório do Centro Cultural João XXIII, em

Botafogo, Zona Sul do Rio de Janeiro, por iniciativa da
Academia Brasileira de Bioética Clinica promoveu uma
cerimônia que, entre outros, homenageou o Prof.
Renato Zambrotti.

A atividade, que foi realizada na manhã da quinta-
feira, dia 09/05 /24 e se deu pela entrega de uma placa
de gratidão e um Certificado de Honra. Segundo o
Prof. Zambrotti a homenagem é decorrente do fato de
ele ter sido membro fundador, 2° Secretário, Vice-
presidente da Rede Bioética Brasil, membro e
coordenador do Comitê de Ética em Pesquisa da
Unigranrio e também professor de Bioética nos cursos
de mestrado e doutorado da Unigranrio.

Um dos fundadores da Rede Bioética Brasil, o
Professor Renato Zambrotti foi homenageado
em cerimônia realizada no I Congresso de
Bioética Clínica do Rio de Janeiro

No registro, da esquerda para a direita: o Prof. Dr. Josimario Silva, Presidente da Rede Bioética Brasil e Presidente do
I Congresso de Bioética Clínica do Rio de Janeiro; Elda Gomes Zambrotti, esposa do Prof. Zambrotti; o próprio Prof.
Zambrotti; e Profª Dra. Ludmyla Godoy, 1ª Secretária da Rede Bioética Brasil.
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inguém gosta de sofrer. A não ser quando se é
um masoquista, que toma o sofrimento como
uma forma de satisfação. Na verdade, levando-

se em consideração o estado neurótico que acomete
grande parte das pessoas – neurose tem o sentido de
um conflito psíquico interno – estabelece-se como
objetivo a busca incessante pelo prazer, fazendo das
tripas coração para evitar o desprazer, o sofrimento, a
dor. Fica claro que essa corrida insana em busca do
prazer como forma de se evitar o incômodo desprazer é
por si só um grande sofrimento.

Queiramos ou não, o sofrimento faz parte da vida.
Francisco Otaviano, advogado e jornalista do séc. XIX,
demonstrou isso de modo muito claro no poema
“ilusões da vida”, que diz: “Quem passou pela vida em
branca nuvem / E em plácido repouso adormeceu, /
Quem não sentiu o frio da desgraça, / Quem passou
pela vida e não sofreu, / Foi espectro de homem, e não
homem, / Só passou pela vida, não viveu”.

No livro “A arte do aconselhamento psicológico”, o
psicólogo existencialista Rollo May diz que “o
sofrimento é uma das forças mais potencialmente
criativas da natureza”. Por mais que o sofrimento, a dor
e as lágrimas possam embaçar o nosso entendimento,
existe um poder no sofrimento que não deve ser
ignorado. Como certa vez disse o ex-presidente
estadunidense Franklin Delano Roosevelt: “Mar calmo
nunca fez bom marinheiro”. Tenho dito que não
aprendemos as principais lições da vida na praia

paradisíaca, mas sim no meio das tormentas,
tempestades, lutas e adversidades da vida. Como bem
diz Rubem Alves: “ostra feliz não faz pérola”. A pérola é
fruto de uma luta que acontece nas entranhas da ostra,
que tem como objetivo envolver e isolar um pequeno
grão de areia que conseguiu penetrar e ferir a fina e
sensível camada gelatinosa da ostra. É a partir desse
movimento, dessa luta, desse sofrimento, que surge a
pérola.

A vida da gente é cheia de desafios. Mas são esses
momentos complicados que muitas vezes nos fazem
crescer, inovar e até mudar totalmente o rumo das
coisas. Como a ostra, que só faz pérola quando está
incomodada, a gente também precisa de algo que nos
tire da nossa zona de conforto e nos faça agir. São as
dificuldades, os problemas e nossa habilidade de
superar tudo isso que nos transformam em verdadeiras
pérolas, símbolos de superação e evolução.

Então, não vamos romancear o sofrimento. Sofrer
não é bom. Mas, uma vez diante do sofrimento,
precisamos enfrentá-lo e aprendermos o máximo
possível com ele. Esse é o poder do sofrimento.

SENTIMENTOS E EMOÇÕES

O PODER DO SOFRIMENTO
N
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riginário da Ásia, possivelmente da Índia ou
Sri-Lanka, o coco chegou ao Brasil trazido
pelos navegadores portugueses, segundo

informa o pesquisador Guilherme Radel, em sua obra
“A cozinha africana da Bahia”.

Saboroso e cheio de nutrientes, o coco é
considerado como um dos alimentos mais saudáveis do
mundo. Pesquisadores descobrem, a cada dia, mais e
mais evidências de que a combinação única de ácidos
graxos encontrados no coco tem impactos muito
positivos e profundos sobre a saúde de quem faz uso
dele com frequência.

Os nutricionistas apontam algumas razões pelas
quais o coco deve ser incluído em uma dieta saudável.
Essas razões podem ser assim especificadas:

Primeiro – As gorduras saturadas do óleo de coco
têm muitas propriedades medicinais. A razão pela qual
o coco era criticado por aqueles que estavam
preocupados com a boa saúde é que quase todos os seus
ácidos graxos são gorduras saturadas, que eram
associadas com níveis elevados de colesterol e doenças
cardíacas. No entanto, essa ideia é equivocada. Hoje as
pesquisas mostram o contrário. Foi descoberto que os
ácidos graxos nos quais o coco é tão rico vão direto para
o fígado a partir do trato digestivo e lá são usados como
fonte de energia ou se transformam em compostos – os
corpos cetônicos - que podem ter um efeito
terapêutico em casos de distúrbios cerebrais, como a
epilepsia ou a doença de Alzheimer.

Segundo – As dietas à base de coco estão entre as
mais saudáveis do mundo. Enquanto o coco ainda é
considerado uma espécie de alimento exótico em
países como os Estados Unidos ou da Europa, existem
culturas onde o coco é um produto básico em suas
dietas, algo como o trigo ou milho nos países
ocidentais. E essas culturas têm prosperado com esta
dieta por muitas gerações. Segundo o Portal Saúde e
Beleza, o melhor exemplo disso são os tokelauanos,
habitantes dos atóis Tokelau, uma dependência da

Matéria elaborada com base em informações
dos portais Saúde e Beleza, Tua Saúde, Embrapa, UFBA –

Universidade Federal da Bahia e APROCOCO – Associação
Nacional dos Produtores de Coco.

O Nova Zelândia, que consomem uma dieta em cerca de
60% é a base de coco e praticam uma culinária com
uma das maiores concentrações de gordura saturada no
mundo. Mas mesmo assim, eles vivem com boa saúde e
não mostram nenhuma evidência de doença cardíaca.

Terceiro – O óleo de coco aumenta a disposição e
acelera a queima de gordura. Muitas pessoas que estão
lutando para chegar a um peso ideal vão descobrir que
o coco pode realmente ajudá-las em sua busca. Os
triglicerídeos de cadeia média (TCM) no óleo de coco
podem aumentar o gasto de energia, às vezes por até
5%, ou o equivalente a 120 calorias por dia. Este gasto
extra pode ser uma poderosa ajuda para perda de peso.

Quarto – O coco tem propriedades antimicrobianas.
Uma substância chamada ácido láurico constitui cerca
de 50% dos ácidos graxos encontrados no óleo de coco
e, quando digerido, forma um monoglicérideo
chamado monolaurina – pesquisas demonstram que
estas duas substâncias matam agentes patogênicos
prejudiciais no corpo, incluindo bactérias, vírus e
fungos. Isto inclui as bactérias perigosas como
Staphylcoccus aureus e Candida albicans, as quais são
responsáveis por infecções fúngicas.

Quinto – O óleo de coco é um supressor natural do
apetite. Outra boa razão que o mostra que o consumo
do coco pode levar à uma dieta saudável é que ele,
naturalmente, suprime o apetite, podendo levar à
redução geral do total de calorias ingeridas. Um estudo
mostrou que quando diferentes quantidades do coco
rico em TCM foram ingeridas por homens, os que
recebem mais, comeram em média, 256 calorias a
menos por dia. Acredita-se que isto é devido aos corpos
cetônicos formados quando o coco é digerido, que
contribuem para reduzir a fome naturalmente.

Sombra, água de coco fresca ou gelada – quer coisa melhor do que isso?
E, se descobrirmos que o coco, além da maravilhosa água super saudável, é

também a fonte de muitos nutrientes importantíssimos para a saúde?
É isso que você pode descobrir nessa riquíssima matéria. Confira!
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LEITE DE COCO EM PÓ – O leite de
coco em pó é feito por secagem do
creme de coco. Este leite de coco em
pó é obtido a partir de prensa da
castanha do coco. Depois de filtrado, o
leite é desidratado por centrifugação,
método que preserva suas
características e o seu aroma. O coco
em pó é um ingrediente muito versátil e
pode ser usado em muitas preparações

como sucos, shakes, cafés, chocolates,
vitaminas, doces e sorvetes,
oferecendo múltiplos benefícios para a
saúde

POLPA DO COCO BRANCO – Os
pigmentos responsáveis pela cor
branca da polpa do coco são
riquíssimos em flavonóides. Os
flavonoides combatem doenças

APROVEITE TUDO QUE O
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Descubra as melhores formas de aproveitar as propriedades
nutricionais do coco e os seus derivados.

COCO OFERECE!
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cardíacas, evitam formação de tumores
no intestino, reduzem o risco de câncer,
têm ação antibacteriana, antiviral e
anti-inflamatória. Além disso, possuem
uma forte atuação no fígado,
estimulando a produção de enzimas
que reforçam a imunidade e combatem
substâncias cancerígenas.

ÁGUA DE COCO – Além de refrescante,
a água de coco é rica em potássio,
cálcio e magnésio, minerais
importantíssimos para a nossa saúde. A
água de coco (assim como a banana) é
boa para o coração e outros músculos,
evitando cãibras. Graças à presença de
diversas vitaminas, minerais,
antioxidantes e aminoácidos, a água de
coco combate várias doenças como
doenças cardíacas, aterosclerose e
alguns tipos de câncer. Além disso, as
funções renais ficam controladas,
assim como os níveis de glicemia e a
circulação sanguínea. O sistema
imunológico fica mais forte, a pele e o
organismo rejuvenescidos, o intestino
funciona melhor e as bactérias boas
são preservadas.

ÓLEO DE COCO – O óleo de coco
fortalece o sistema imunológico,
melhora o funcionamento da tireoide,
reduz o nível fadiga, entre outros. O
óleo de coco também é usado para
adicionar sabor e aroma para vários
pratos em todo o mundo. É também um
poderoso hidratante para a pele e os
cabelos. Ele é um ingrediente básico de
vários produtos para o corpo, tais como
sabonetes, loções e cremes. Por ser
um óleo muito estável, com mais de
90% sendo composto de gordura
saturada, o óleo de coco não altera sua
estrutura química em altas
temperaturas, ao contrário dos óleos
vegetais, mantendo-se saudável
durante o cozimento dos pratos.

AÇÚCAR DE COCO – O açúcar de coco
é extraído do fluido das flores da palma
de coco. Além de ser muito saboroso, o
que o torna realmente especial no
aspecto nutricional é o seu baixo índice
glicêmico – menor que o do mel, e

muito menor que o do açúcar branco.
Além disso, é cheio de vitaminas, sendo
um excelente substituto para o açúcar
refinado comum. O açúcar de coco é
não-processado, não-adulterado, não-
filtrado, não contém conservantes e é
100% natural, sendo conhecido por ser
o adoçante mais saudável e
sustentável do mundo.

LEITE DE COCO – O leite de coco
contém muitas vitaminas, minerais e
eletrólitos, incluindo potássio, cálcio e
cloreto. Metade dos ácidos graxos de
cadeia média do leite de coco são
compostos de ácido láurico, que é
antiviral, antibacteriano, antimicrobiano
e antifúngico. O leite de coco ajuda a
estimular o sistema imunológico. O leite
de coco também é uma alternativa
para aqueles que são intolerantes à
lactose ou alérgicos ao leite animal. E,
ainda, não contém soja, glúten ou
nozes.

Foto de Arnie Watkins no Pexels
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ÁGUA DE COCO
Dez benefícios da

A água de coco é rica em potássio e cálcio, ajudando no tratamento de infecções intestinais e
no controle da pressão alta. A água de coco também é indicada para quem pratica atividades
físicas, pois hidrata o organismo e repõe os minerais perdidos pelo suor. Por ser uma bebida natural,
pode ser consumida por pessoas de todas as idades, inclusive bebês.

Além disso, tem poucas calorias, nenhuma gordura e ainda é diurética, o que ajuda a eliminar
o excesso de líquidos do corpo, sendo uma boa opção para ajudar na perda de peso. A água de
coco também tem função antioxidante, que fortalece o sistema imunológico, evitando doenças
como infarto e alguns tipos de câncer, por exemplo.

Cuidados – Apesar de saudável, a ingestão de água de coco deve ser de no máximo três copos
por dia, pois o excesso pode causar alterações nos batimentos cardíacos, por exemplo. Já para
diabéticos, o consumo deve ser no máximo de um copo por dia. Por conter muito potássio, que em
excesso é prejudicial aos rins, a ingestão da água de coco por quem tem problemas renais deve ser
avaliada por um médico e um nutricionista.
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1. HIDRATAÇÃO – Por ser rica em sais
minerais como potássio e magnésio, a
água de coco ajuda a repor estes
minerais no organismo, sendo muito
utilizada por praticantes de atividade
física, pois tem poucas calorias e não
causa distensão abdominal, como no
caso de outras bebidas isotônicas.
Além disso, a água de coco também
pode ser usada em problemas de
saúde onde existe o risco de
desidratação, como diarreia.

2. AJUDA A COMBATER AS CÃIBRAS –
A água de coco contém cálcio e
magnésio que ajudam na saúde dos
músculos, sendo eficiente na
prevenção e no combate às cãibras,
principalmente em quem pratica
atividade física. Ela ainda relaxa os
vasos sanguíneos, promovendo o
relaxamento dos músculos, o que é
importante após a prática de exercícios.

3. MELHORA O FUNCIONAMENTO DOS
RINS – Por ser natural e conter
nutrientes como antioxidantes, a água
de coco contribui para eliminar as
toxinas do organismo, pois estimula o
funcionamento dos rins, ajudando na
produção e eliminação de urina. Quanto
mais urina é produzida, maior é a
eliminação de pequenos cristais, que
podem se formar e dar origem a pedra
nos rins, prevenindo, assim, os cálculos
renais.

4. AJUDA A EMAGRECER – Cada 200
ml de água de coco tem apenas 44
calorias, tem pouco carboidrato e não
tem gordura, por isso, não engorda.
Além disso, a água de coco tem
propriedades diuréticas, ajudando a
eliminar o excesso de líquido do corpo,
sendo uma boa opção para auxiliar nas
dietas de perda de peso.

5. LIMPA A PELE – A água de coco
pode ser usada para limpar e hidratar a
pele e ainda contém ácido láurico, um
ingrediente que ajuda a combater
fungos, ajudando também no
tratamento da acne. Pode-se pulverizar
um pouco de água de coco, como um
tônico para finalizar o processo de

limpeza, após lavar o rosto com
sabonete, por exemplo.

6. COMBATE OS ENJOOS, A AZIA E O
REFLUXO – O potássio e o magnésio
presentes na água de coco contribuem
para o combate da má digestão, da
azia e do refluxo, sendo uma ótima
estratégia para quem sofre com
náuseas e enjoos constantes, como
grávidas e pessoas que fazem sessões
de quimioterapia. A água de coco limpa
e hidrata o esôfago, acalmando a
irritação que pode ser causada pela
acidez do estômago, ajudando a
controlar enjoos.

7. AJUDA A CONTROLAR A PRESSÃO
ARTERIAL – O potássio, presente em
grandes quantidades na água de coco,
melhora o relaxamento das veias e
aumenta a eliminação de sódio pela
urina. Por isso, a água de coco ajuda no
tratamento da pressão alta, diminuindo
o risco de doenças cardíacas como
infarto.

8. DIMINUI AS TAXAS DO
COLESTEROL – O consumo regular de
água de coco promove a redução das
placas de gordura nas artérias, pois a
bebida é composta por antioxidantes,
compostos que, entre outras funções,
ajudam a equilibrar os níveis de
colesterol no sangue.

9. MINIMIZA OS EFEITOS DA
RESSACA – Beber água de coco é uma
ótima estratégia para melhorar a
ressaca mais rápido, pois a bebida
contém naturalmente açúcar, que
contribui para aumentar o açúcar do
sangue, combatendo sintomas como
náuseas e mal-estar.

10. COMBATE AS INFECÇÕES
INTESTINAIS – A água de coco é
indicada para tratamento da infecção
intestinal em adultos e até mesmo
como tratamento auxiliar de diarreia em
crianças, pois ajuda a repor a água e os
e nutrientes como o potássio e sódio,
que, neste caso, são eliminados em
grandes quantidades.
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história é antiga. Não é de hoje, e todos nós
temos conhecimento que o Brasil é um dos
países mais injustos e desiguais de todo o

mundo. Historicamente, em nosso “país tropical”,
fabrica-se a própria miséria e seus próprios miseráveis.
Desse modo, cria-se um ciclo vicioso no qual o próprio
país está contribuindo para aprofundar cada vez mais a
desigualdade social. A disparidade pesa em todo país.
Se o Brasil fosse um navio, já estaria começando a
naufragar por conta de tal pesada carga.

Ainda pior que o cenário acima descrito, pior que
tudo isso, é que não é possível vislumbrar uma saída ou
uma mudança de postura a curto ou médio prazo. Essa
visão do futuro é triste e nada motivacional.

Porém, não se pode cruzar os braços e apenas
acompanhar inerte o naufrágio do navio Brasil. É
preciso, sim, partir para frente e caminhar adiante com
um olhar propositivo com a finalidade de diminuir a
desigualdade social. É fácil? Será simples de resolver?
Não. Não será. O nosso navio é muito grande e evitar
que ele afunde só com nossos remos é difícil. Se
remarmos sozinhos, é impossível sair do lugar.
Contudo, se cada um fizer sua parte ou o seu dever de
casa, será menos sofrida a árdua tarefa. Se todos
remarem juntos, podemos evitar o naufrágio de nosso
navio, do nosso país.

Mas, grandes mudanças acontecem por etapas. A
primeira envolve o próprio Brasil. É fundamental que,
primeiramente, o Estado brasileiro faça seu dever de
casa e corte na própria carne: é urgente que haja a
diminuição drástica dos excessos de gastos (gastos que
só aumentam a cada governo, seja ele de direita ou de
esquerda). Manter todo o país já é caro, com a
desorganização orçamentária, fica mais caro ainda.

Historicamente, o Brasil é um dos países mais caros
do mundo, no qual é possível fazer uma extensa lista
de instituições custosas e com pouco resultado para a
nação brasileira. Há gasto, mas não há retorno em prol
da coletividade. Desse modo, fica evidente que é
preciso sair da zona de conforto, uma vez que a busca
por mecanismos para diminuir o sofrimento de todos,
mas principalmente dos mais pobres, que só aumenta
com o desequilibro social e econômico, demandará
expressivo corte de gastos ineficientes.

Como operacionalizar esse corte de gastos? É

preciso acabar com várias instituições que, embora,
antigas e conhecidas, são, em verdade, totalmente
desnecessárias ao atual formato de Estado. Um
exemplo deles é o Superior Tribunal Militar, uma
estrutura muito cara e que julga pouco menos de mil
processos ao ano. O STM representa uma estrutura
extremamente cara e discrepante da realidade do povo
brasileiro. Seus quinze ministros recebem salários e
benefícios que ultrapassam setenta mil reais para,
todos em conjunto, julgarem menos de novecentos
processos por ano. O seu orçamento para 2026 é
superior a quatrocentos e quinze milhões de reais,
enquanto o do Supremo é um pouco mais de
quinhentos e cinquenta e cinco milhões de reais. Não
é preciso muito esforço para perceber que a
quantidade de processos anualmente julgados pelo
STF é milhares de vezes superior ao STM. Então,
pergunta-se: não há algo, no mínimo, estranho que
ambos tenham orçamentos tão próximos?

Figuras como o Superior Tribunal Militar mostram
as realidades tão diferentes que convivem no mesmo
país: a miséria da coletividade convive com o
desmedido gasto público institucional. Segundo o
respeitado jornalista, Carlos Alberto Di Franco,
“existem dois Brasis”. A dicotomia é cada vez mais
evidente é notada por todos que tenham um mínimo
de bom senso para enxergar a realidade sem paixão
ideológica.

Existe sim um Brasil dominado por uma casta que
vive com muito dinheiro e com uma ideologia
manipuladora ao par que, por outro lado, existe toda
uma gigantesca população de gente trabalhadora que
carrega o Brasil nas costas e sem nenhum
reconhecimento pela elite estatal, empresarial e
econômica.

É urgente mudar essa triste realidade, coisa que
não é fácil. Porém, dar o primeiro passo é vital, como é,
também, vital cortar na própria pele. Fazer um pouco
de sacrifico é a meta para se tenha menos injustiça no
país.

A
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A IGREJA E O PERIGO DO RISCO
DE DESVIO DE FINALIDADE

       SERVIÇO

a obra Nova Cartilha da Igreja Legal, eu e meu
coator mostramos os inúmeros benefícios
fiscais a que as igrejas íntegras que andam na

mão da lei fazem jus. Eles são a parte central do
segredo das igrejas bem-sucedidas.

É por isso que as igrejas precisam andar na mão da
lei. Para ter a paz de espírito por fazerem a coisa certa
e terem acesso a benefícios que fazem toda a diferença
no crescimento de uma igreja.

Nós até levantamos um ponto polêmico mais
adiante, mas vamos começar com uma postura
conservadora baseada em cem por cento da doutrina
que analisamos e mais de noventa por cento da
jurisprudência.

Todos entendem que o Estado pode punir as
entidades imunes, inclusive as organizações religiosas,

com a perda dos benefícios tributários, quando a
entidade não consegue fazer prova dos requisitos
estabelecidos no artigo 14 do Código Tributário
Nacional (CTN).

Vamos ler e comentar de trás pra frente os três
incisos desse artigo, que subordina o gozo da
imunidade tributária àqueles que atenderem aos seus
requisitos.

O inciso III obriga as entidades a manter
escrituração de suas receitas e despesas em livros
revestidos de formalidades capazes de assegurar sua
exatidão.

Não é sem motivo que nós vivemos repetindo que o
“bom êxito” só pode ser acessado por quem anda na
mão da lei. Somente tem direito às imunidades
tributárias quem mantém uma contabilidade
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perfeitamente alinhada com as Normas Brasileiras de
Contabilidade, sendo necessariamente assistido por
um profissional legalmente habilitado, e que mantém
em ordem ao menos as suas declarações fiscais
acessórias.

Como será oportunamente esmiuçado, uma grande
parte do segredo das igrejas mais prósperas também
reside no fato de usar os seus registros contábeis como
ferramenta gerencial para embasar boas decisões
administrativas.

Mas por ora não queremos convencer o leitor a
adotar uma contabilidade profissional com o
argumento do amor. A dor de perder benefícios
incríveis motiva mais no primeiro momento.

O Inciso II fala que a instituição imune deve aplicar
integralmente, no País, os seus recursos na
manutenção dos seus objetivos institucionais.

É aqui que está prevista a penalidade de perda dos
benefícios tributários para o desvio das finalidades
previstas no objeto organizacional de entidades
imunes.

Consegue perceber a importância de um objeto tão
robusto quanto à missão precípua da igreja, que
convencionamos chamar de PESCA (Proclamação,
Ensino, Serviço, Comunhão e Adoração) bem alinhado
no estatuto da igreja?

Há outra questão muito importante que decorre
desse inciso e as igrejas precisam estar atentas. É a
exigência de que todos os recursos da igreja sejam
empregados no país.

Vamos pintar o seguinte cenário: num contexto de
perseguição religiosa alguma autoridade decide
fiscalizar a contabilidade da igreja e descobre que ela
fez diversos contratos de câmbio para custear um
trabalho missionário na África, por exemplo. Diante
dessa constatação, é lavrado um auto de infração com
base no artigo 14 do CTN e a igreja acaba perdendo a
imunidade tributária porque destinou dinheiro para o
exterior.

Sabemos que é um absurdo, e que o último
comando de Jesus aos seus discípulos está em Marcos
16:15 – “Ide por todo o mundo, pregai o evangelho”.

Só que os nossos burocratas não são obrigados a
respeitar a Bíblia, mas devem aplicar o Código
Tributário Nacional.

O que fazer diante disso?

A nossa sugestão é bastante simples. Não financie
obras missionárias e não ajude outras igrejas fora do
Brasil de forma direta. Há diversas entidades
paraeclesiásticas ou de apoio que se ocupam da
organização de missões evangelísticas fora do Brasil.
Destine os seus recursos para ela e amarre todas as
obrigações num contrato. É fundamental que esse
contrato tenha cláusulas de prestação de contas do que
é feito com o dinheiro pago pela igreja.

Por fim, o Inciso I vai dizer para a igreja não
distribuir qualquer parcela de seu patrimônio ou de
suas rendas, a qualquer título.

Uma entidade sem fins lucrativos não pode jamais
agir como uma empresa que distribui lucros,
dividendos ou juros sobre o capital próprio aos seus
sócios.

Igreja não é empresa, não tem sócios, não tem
acionistas, não dá lucro e nem prejuízo, embora tenha
a obrigação de apurar balanço, que pode apontar
superávit ou déficit.

No entanto, há igrejas que acabam se comportando
dessa forma e colocam metas de arrecadação e
remuneração variável a pastores que atingem essas
metas.

Se tem uma coisa que nós vamos repetir várias
vezes ao longo do livro é o seguinte: não dê dinheiro a
nenhum ministro de forma variável.

Sempre pague a mesma prebenda, sempre pague os
mesmos benefícios.

Igrejas não podem distribuir resultados econômicos
aos seus membros e líderes. Isso é muito grave. Leva à
perda da imunidade e da credibilidade.

É por isso que sempre, repetimos, SEMPRE, o
estatuto deve conter uma cláusula que deixe muito
claro que é proibida a distribuição de resultados aos
membros, líderes e gestores.
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ste foi o tema do ‘Debate Melodia’, que teve a
mediação do Pr. Eliel do Carmo, (Advogado e
Vereador na Cidade do Rio de Janeiro),

contando com a participação do Dr. Gilberto Garcia
(Editor do Site ‘O Direito Nosso de Cada Dia’), do qual
tem participado, há 25 anos, do Pr. Humberto Siqueira
(IBN Monte Hermon, Teresópolis, RJ) e do Pr. Josué
Valandro Junior (Igreja Batista Atitude, Barra da
Tijuca, Rio, RJ).

Os debatedores enfocaram, numa visão cristã, com
transmissão pelas ondas radiofônicas, podendo ser
acessado no canal do Youtube da Melodia.Rio (97.5
FM), (https://www.youtube.com/
watch?v=nbBipfnTOHc), buscando contribuir para
suprir de orientação os ouvintes da rádio evangélica, à
luz do alerta do Profeta Oséias “O meu povo perece por
falta de conhecimento” (Os 4.6) e de Jesus Cristo: “E
conhecereis a verdade e verdade vós libertará” (Jo 8.32).

É relevante ressaltar que a perseguição aos cristãos
no Brasil existe, (pesquisadores começam a falar em

PERSEGUIÇÃO AOS CRISTÃOS NO BRASIL

E ‘Cristofobia’), é concreta e palpável, contudo ela é não
é barulhenta, física ou violenta, e sim, silenciosa,
ideológica e moral, exatamente por estar
fundamentada num “embate de cosmovisões”, da
construção de um ideal de sociedade.

Para os cristãos, seu alicerce é o legado Judaico-
Cristão e dos grupos humanistas, é lastrada em valores
flexibilizadores de tradições e costumes, denominados
de posicionamentos conservadores fundamentalistas
na sociedade contemporânea, pois preservam o culto à
Deus, valorizam a família, a moral etc.

Neste contexto da ‘Estigmatização de Grupos
Religiosos na Sociedade Brasileira’ (https://
www.migalhas.com.br/depeso/339183 /a-sociedade-
brasileira-e-a-estigmatizacao-de-grupos-religiosos),
que visa cercear a presença dos evangélicos na vida
pública nacional, especialmente de uma participação
política ativa, influenciando os destinos da nação
brasileira, que é composta por mais de 31% de cidadãos
evangélicos.
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Destaca-se a inapropriada manifestação do Ministro
Gilmar Mendes, (Decano do Supremo Tribunal
Federal), que numa entrevista a Globo News, fez
citação a assunto tratado pelo Ministro Luiz Roberto
Barroso, (Presidente do Supremo Tribunal Federal), de
alguém ter enunciado numa reunião no STF da
existência de “narcomilícias evangélicas (?) no Rio de
Janeiro”.

Como se isso fosse crível entre fiéis de igrejas
evangélicas; pois todos sabem o que a atuação social
estigmatizante provocou: “A Noite de São
Bartolomeu”, com o massacre de protestantes na
França, no Séc. XVI e ‘A Noite dos Cristais,’
perseguição aos judeus, na Alemanha, pouco antes da
2ª Guerra Mundial.

A manifestação de uma das maiores autoridades do
poder judiciário nacional provocou estarrecimento na
comunidade evangélica brasileira, com manifestações
contundentes contrárias, inclusive da Frente
Parlamentar Evangélica no Congresso Nacional,
(https://folhagospel.com/bancada-evangelica-repudia-
fala-de-gilmar-mendes-sobre-narcomilicia-evangelica).

Os representantes eleitos rechaçaram referido
compartilhamento, seja requerendo do Ministro do
STF a indicação objetiva de quem disse, para que dê
concretude a referida ilação, para que seja investigado,
para que sejam, na forma da lei penal do país,
identificados os personagens.

Qualquer cidadão que, comprovadamente pratique
delito, independente do sexo, raça, origem, cor, etnia,
religião, time de futebol, partido político, escola de
samba etc, deve ser punido dentro do sistema jurídico
nacional, discurso adotado na ‘Nota Pública’, emitida
pelo evangélico, Ministro André Mendonça, (Supremo
Tribunal Federal), (https://static.poder360.com.br/

2024 /03 /mendonca-nota.pdf), propondo a apuração
dos fatos.

Está conhecida e reiterada tentativa de afastar os
evangélicos do espaço público, propondo que o
‘exercício da fé’ seja tão somente privada (nas casas e
nos ‘templos de qualquer culto’), debate internacional
acadêmico, que tem encontrado eco no Brasil, entre os
filósofos: favorável pelo norte-americano John Rawls e
o contrário pelo alemão Jürgen Habermas.

Cerceamento que se concretiza num ataque frontal
a liberdade religiosa no país, como se lê na matéria do
Jornal Gazeta do Povo: “A liberdade religiosa sob
ataque do Judiciário”, (https://
www.gazetadopovo.com.br/opiniao/editoriais/
liberdade-religiosa-condenacao-pastor-pernambuco/).

A perseguição é oficial, a Resolução CNPCP 34,
24.04.2024, (Órgão do Ministério da Justiça e
Segurança Pública do Governo Federal), “Veda o
Proselitismo Religioso”, proibindo pregação evangélica
nos presídios que propicie a conversão de fiéis a Cristo;
pelo que permanece vigente o alerta bíblico: “Quem
sabe se para um tempo como este não chegaste a este
reino” (Et 4.14).

“Bem aventurados os que observam o direito,
que praticam a justiça em todos os tempos.”

Salmos 106.3
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ão são raros os relatos de pessoas que, em busca
do sonho da casa própria, adquirem lotes em
campanhas promocionais persuasivas, vindo

posteriormente a ter amargas surpresas, como valores
maiores de parcelas que impossibilitam a continuidade
do pagamento.

A publicidade enganosa é frequentemente
utilizada por loteadoras a fim de atrair consumidores
com anúncios de parcelas a preços baixos, deixando de
cumprir com seu dever de informação, como ordena o
Código de Defesa do Consumidor.

Aproveitando-se do desejo das pessoas em ter um
lar próprio, as loteadoras muitas vezes ressaltam apenas
os valores das primeiras parcelas, naturalmente mais
baixos; prometem maravilhas em infraestrutura futura
sem qualquer garantia e omitem informações como o
Custo Efetivo Total do financiamento (CET) e a
projeção futura dos juros.

Tais informações, que deveriam ser transparentes,
ficam ocultadas em detalhes contratuais, passando
despercebidas aos olhos do consumidor
hipossuficiente, em clara violação aos Artigos 6º, III;
31 e 37 do CDC.

O resultado? Sem perceber o custo real do
financiamento e seus encargos e juros, as pessoas
contraem dívidas que podem se tornar impagáveis com
a progressão do tempo, perdendo seus investimentos e

N o imóvel, podendo chegar até mesmo à insolvência.

Para evitar cair em tal situação, é importante ao
consumidor exigir sempre, em qualquer venda a prazo,
a descrição completa da oferta, o CET detalhando os
valores de todas as parcelas e dos juros em planilha
descritiva, não ceder às persuasivas tentativas de
convencimento com informações insuficientes feitas
pelos ofertantes e jamais tomar decisões precipitadas.
Decisões sérias como compras de imóveis não podem
ser tomadas por impulso, ou pressão de vendedores que
dizem ser aquele o “último lote naquele valor” ou “o
último dia de promoção”.

Caso a venda já tenha ocorrido e o consumidor
constate a ocorrência da omissão de informações e/ou
publicidade enganosa, é possível resolver o problema
através de ação judicial para rever os termos e
condições abusivos do contrato.

Exija o cumprimento da Lei. Consulte sempre um
advogado para garantir o pleno atendimento de seus
direitos.

Comprei um lote, mas as prestações não
param de subir. O que fazer?
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A Galeria Distribuidora e a produtora 360 WayUp anunciam o início
das filmagens do longa Fé para o impossível, um filme dirigido por

Ernani Nunes e estrelado por Vanessa Giácomo e Dan Stulbach

A Galeria Distribuidora e a 360 WayUp
anunciam as filmagens de Fé Para o
Impossível, longa-metragem baseado na

inspiradora história real de Renee e Philip Murdoch.
Com direção de Ernani Nunes (No Ritmo da Fé,
Injúria), o filme é estrelado por Vanessa Giácomo, Dan
Stulbach, Júlia Gomes, Théo Medon, Bella Alelaf,
Arthur Biancato e Juliana Alves.

Esse filme é uma coprodução da Galeria
Distribuidora com a 360 WayUp e o Grupo Telefilms. O
projeto está sendo filmado em São Paulo e no Rio de
Janeiro, e acaba de ter sua primeira imagem revelada.

Ele retrata a incrível história de superação de
Renee Murdoch após um episódio que marcou a sua
vida e a de sua família. A pastora norte-americana, que
vive no Rio de Janeiro, foi tragicamente atacada
durante uma corrida em setembro de 2012. Internada
em estado gravíssimo e com perspectivas mínimas de
cura, ela recebeu todo o apoio da sua família e do
marido Philip, que compartilhou a luta de Renee com

o mundo, na esperança de reunir o máximo de pessoas
possíveis em oração pela sua recuperação.

Com roteiro de Guilherme Ruiz e Carolina
Minardi, adaptado do livro Dê a volta por cima, de
Philip e Renee Murdoch, Fé Para o Impossível tem
produção de Ricardo Costianovsky, Tomás Darcyl, Clara
Ramos e Ygor Siqueira.

A Galeria Distribuidora foi fundada em 2018 e é
uma empresa brasileira que atua no desenvolvimento,
produção e distribuição de longas-metragens e séries
nacionais. A 360 WayUp, por sua vez, nasceu com o
objetivo de impulsionar o mercado cinematográfico
cristão no país. A empresa atua no processo de
viabilizar, produzir, distribuir e comunicar produtos
que alcancem pessoas através de mensagens de fé e
esperança. Para isso, utiliza-se de estratégias eficientes
numa atuação em nível nacional. Fundada por Ygor
Siqueira, a empresa tem como diferencial a expertise
de se comunicar amplamente com o seu público-alvo:
os cristãos.
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ESTANTE

regory R. Frizzell, o autor do
livro Liberando o Fluir do
Avivamento, dedica-se ao

pastorado de igrejas e a condução de
conferências nacionais sobre vida
devocional. Ele escreveu livros sobre
oração, evangelismo e despertamento
espiritual. Seus livros Retorno à
Santidade e Como desenvolver uma vida
poderosa de oração foram publicados no
Brasil. Nesse livro ele desenvolve o
tema “Amar a Deus significa amar uns
aos outros”.

Na contracapa dessa obra
encontramos o seguinte registro: “Nós
encontramos o inimigo, e o inimigo somos nós!
Infelizmente, essa citação descreve com exatidão a
condição de muitas famílias e igrejas modernas. Como
pouco se tem visto na história, as igrejas, famílias e
denominações de hoje estão afogadas em ódio,
amargura e desunião. Embora as ênfases em
evangelismo e a oração tenham explodido em número,
o avivamento está sendo retardado por causa do mar de
relacionamentos quebrados e de comportamentos
maléficos. Uma coisa é certa – falar de evangelismo, de
oração ou de avivamento é um discurso vazio se não
houver relacionamentos restaurados e unidade em
amor. Em Liberando o Fluir do Avivamento, Deus
desmascara os padrões escondidos de desunião e as
barreiras relacionais com uma clareza penetrante.
Quando os crentes entendem as maneiras específicas
através das quais eles obstruem o Espírito Santo, o
perdão e a cura vêm sobre igrejas inteiras de forma
arrebatadora”.

O livro é dividido em duas partes, sendo que a
primeira parte fala de Amar a Deus significa amar uns
aos outros. A segunda parte diz “Removendo Barreiras
– Liberando o Fluir”.

Quais são as barreiras? Ódio, amargura e falso
perdão, fofoca, insinuação e calúnia, pastores de curta
temporada, membros passageiros, eles não são do nosso
tipo, ataque e resistência às pessoas novas, guerras de
culto e batalhas de gerações, presos ao relógio,

reclamações carnais e insensibilidade
espiritual, boicotes às reuniões de
oração e resistência carnal, ciladas das
assembleias de negócios e o jogo de
poder na votação, mexendo a panela e
pondo lenha na fogueira, roubar a Deus
para protestar contra as pessoas, nós
nunca fizemos desse jeito, fuga-pulando
de igreja, desrespeito às comissões e aos
líderes leigos, personalidades acima de
Deus e do Reino, nos bons velhos
tempos, a guerra fria congregacional,
crítico hipersensíveis, estourados e
juízes mais santo do que os outros,
batalhas em tempo de decisão, fogueiras
nos relacionamentos e tempestades em

copos de água, pastores espremidos e expectativas não
bíblicas, programas sem oração e mudar por mudar, a
manutenção organizacional acima da expansão focada
no reino, negatividade e dúvida perpétua. O livro
termina conclamando seus leitores a exaltar o nome de
Deus.

Após a conclusão o autor coloca alguns modelos
para liderar grupos de oração transformadores no
Apêndice A. No apêndice B ele trata de uma analogia
extraordinária que é o relacionamento do marido e a
esposa e Cristo e a igreja. Por fim, ele comenta sobre
os mandamentos de Deus com relação à comunhão e à
unidade.

Recomendo com muita alegria este livro que foi um
diferencial na minha vida. Vale a pena ler Liberando o
Fluir do Avivamento.

LIBERANDO O FLUIR DO

G
AVIVAMENTO



Novas 386 | MAIO | 2024 | 51

PANORÂMICA

Igreja Batista de Barão da Taquara sediada na
Praça Seca, nº 32, em Jacarepaguá, bairro da
Zona Oeste do Rio de Janeiro, comemora os

seus 85 anos e também, neste ano de 2024,
comemorou os 50 anos da sua biblioteca, que é
conhecida em todo o Brasil e até, talvez, no exterior
graças ao brilhante trabalho jornalístico do ministério
informativo, antes Jornal Novas, hoje Revista Novas.

São 50 anos de trabalhos, projetos, campanhas,
mesas redondas, viagens culturais, horas do conto além
de outras ações.

Fundada em 28 de abril de 1974 a Biblioteca da
Igreja Batista Barão da Taquara é fruto de uma galeria
de pessoas amantes da literofilia e inimigos da
literofobia. Ao longo de sua história trabalharam de
forma incansável, nas diversas frentes literárias os
seguintes voluntários na ordem: Diretores: Fernando
Carvalho, fundador; Uthay Caetano; Daniel Barbosa (1º
período); Cassia Medella; Daniel Barbosa (2º período);
Leli Louzada; Marluce e hoje, o novo Diretor Hudson
Silva que é pastor, escritor e professor a quem eu
considero como o Ziraldo do meio evangélico brasileiro
pelos seus desenhos maravilhosos.

Na gigantesca lista de apoiadores da Biblioteca –
nos meus registro cerca de 100, dos quais eu   pincei
vários, que são: Dileine Barbosa de Souza, Jonathas
Louzada Barbosa, Jonatas Pacheco Bento, Carlos
Alberto de Oliveira, Elcia Pinto, Deuza, Telma Poubel,
Liene Maria, Liane Marta, Alexandre, Elizabete, Lídia
Medeiros, Renato Curty, Eleny Marins, Anatalina,
Alessandra, Analha Rodriges de Carvalho, Marta
Mello, o pastor e professor Jairo Silvestre, então
Ministro de Educação Crista da igreja nos anos 90;
Elias, Natã, Delia, Adriana, Claudio Carvalho, Rosane
Paiva, Rosangela dos Santos e muitos outros que
minha memória não comporta.

Mesas redondas comandadas palas professoras e
doutoras em história Andreia Frazão, Leila Rodrigues,
Marta Carvalho, seguindo-se preletores e debatedores:

OS 50 ANOS DE UMA GRANDE
BIBLIOTECA MODELO

A Darcy Duzilek, Gilton Medeiros, Clemir Fernandes,
Rabina Sandra, o sobrevivente do campo de
concentração Alexander Henry Laks, Celso Aluísio,
Jerusa Fraga, Edna Fontana Vieira, Silvino Netto,
Carlos Alberto Araújo Netto, Evando – o pedreiro de
Vila da Penha, maestro Raimundo Neto, destacando-se
também o apoio logístico do marceneiro Josué Fraga,
administrador da igreja, já falecido, João Siqueira,
irmão, coronel bombeiro Jarbas Simplício, diácono José
Paulo Rangel, já falecido; diácono José Cláudio
Rangel, secretarias da igreja Regina e Suecleide e com
grande destaque os pastores David Malta o de agora,
pastor, professor Carlos Novaes que na minha singela
opinião, este último juntamente com os pastores e
professores Israel Belo e Josué Ebenézer, de Nova
Friburgo que considero que sejam os maiores leitores
do meio batista brasileiro. Josué Ebenézer, na sua
adolescência leu cerca de 500 livros!

Ler é cultura, é aprendizagem, é desenvolvimento
como muito bem falou, certa feita, numa mesa
redonda, a leitora e então diretora da biblioteca, Leli
Louzada da Silva Barbosa.

Se quiserem conhecer o trabalho da biblioteca,
visitem a igreja, procurem o pastor Hudson Silva e sua
equipe e vejam, na internet, o culto matinal, de 28 de
abril de 2024 quando se ouviu, excelente mensagem
pastoral e os depoimentos históricos de quatro pessoas:
Alexandre, Marluce, Daniel e Leli.

A Deus, toda honra e toda gloria.



52 | Novas 386 | MAIO | 2024

Tenha coragem e descanse: o
nosso Deus está no controle!

O CÉU REINA
Nancy DeMoss
Wolgemuth
Editora: Edições Vida
Nova
240 páginas

roblemas de família”; “Tratamento de
câncer”; “Perda de emprego”; “Ano de
eleição”; “Anúncio de tempestade” ou

“Conserto do carro”... Com que facilidade qualquer
uma destas três palavrinhas pode encher nossa vida de
ansiedade e de medo! Mas, para cada uma dessas
preocupações, existe uma resposta, que também é de
três palavras: “o céu reina”.

A Bíblia diz que Deus está envolvido de forma
pessoal e intencional em tudo o que acontece neste
mundo. Ele reina sobre cada lágrima, cada cicatriz,
cada crise, cada conflito. Quando passamos por
angústias, podemos encontrar refúgio olhando para
cima e deixando que a paz de Deus reine em nosso
coração.

Usando como guia o livro do profeta Daniel, Nancy
DeMoss Wolgemuth mostra como podemos enxergar o
mundo pelas lentes de que o céu reina nos protege do
pânico e renova nossa esperança.

Nancy é conferencista e apresentadora dos
programas de rádio Revive our Hearts e Seeking Him

transmitidos diariamente nos Estados Unidos. É autora
de vários livros, entre eles: Buscando a Deus; Mulher:
sua verdadeira feminilidade; Mulher: dez elementos
da feminilidade; Escolhendo o perdão; Mentiras em
que as mulheres acreditam e a verdade que as liberta;
Mentiras em que as garotas acreditam e a verdade que
as liberta; Mulher cristã: repensando o papel da
mulher à luz da Bíblia. Esses títulos foram publicados
no Brasil por Shedd Publicações e Vida Nova.

CULTURA | MERCADO EDITORIAL
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Para viver com mais
saúde e qualidade

SAÚDE DO REINO
Tatiana Capanema
Editora Vida
160 páginas
2024

o livro “Saúde do Reino”, Tatiana explica que, a
seu ver, “perdoar não é humano, é divino. Só
precisamos abrir a torneira, deixar as primeiras
gotas de perdão saírem e, logo em seguida, o

Espírito Santo completa a obra e faz jorrar águas vivas,
limpando e restaurando sua vida, saúde e comunhão
com Deus”.

De acordo com a definição da OMS, saúde significa
“um estado de completo bem-estar físico, mental e
social e não apenas a ausência de doença”. Neste
sentido, a terapeuta com especialização e mestrado na
área da saúde visual e educação especial, Tatiana
Capanema, afirma que para viver com qualidade,
disposição e alegria, é fundamental alinhar os três
pilares da saúde integral: corpo, mente e espírito.

Segundo a terapeuta, muitas dores e doenças que
afligem o corpo são uma forma de alerta da mente e do
espírito de que é preciso ter atenção e cuidado com a
tríplice da saúde integral. A partir do exemplo pessoal,
a escritora mostra que, além de manter uma boa
alimentação e a prática regular de exercícios, é preciso
fortalecer a espiritualidade.
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Perdoar pode ser uma decisão difícil, pois exige coragem e paciência.
Mas, o perdão é um ato libertador que à medida que é exercido, ajuda

a curar o corpo, a mente e o espírito.

CULTURA | MERCADO EDITORIAL

Tatiana Capanema é pastora na igreja Comunhão
com Cristo e ministra de louvor. É formada em Terapia
Ocupacional, com especialização e mestrado na área da
saúde visual e educação especial. Seu primeiro livro,
“Abra seus olhos”, alcançou posições de destaque nas
listas dos mais vendidos no Brasil, consolidando-a como
uma referência na promoção da saúde visual e do
equilíbrio natural.
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365 dias para desvendar
os mistérios de Deus

O LIVRO DOS
MISTÉRIOS
Jonathan Cahn
Editora Vida
384 páginas

É possível desvendar os enigmas acerca de Deus,
da Bíblia e da própria existência humana?
Quantos segredos sobre a espiritualidade

permanecem ocultos até os dias de hoje? São essas e
outras questões existenciais que o estudioso norte-
americano Jonathan Cahn, desvenda no devocional O
Livro dos Mistérios, publicado no Brasil pela Editora
Vida.

Ao misturar ficção com ensinos bíblicos, a obra é
organizada em trechos para serem lidos ao longo de
365 dias. Narrada pelo personagem chamado de o
Professor, que compartilha revelações divinas e
insights sobre o propósito da vida, ele leva os leitores
para uma jornada repleta de aventuras no deserto,
montanhas, tendas, cavernas e câmaras iluminadas,
que ajuda a desvendar um novo mistério a cada página.

O Livro dos Mistérios guia o leitor em uma odisseia
espiritual a fim de descobrir todos os enigmas
relacionados ao Criador. São estas que, segundo o
autor, conduzem a uma vida de alegria, bênçãos e
cumprimento do destino pessoal.

Diferentemente dos devocionais usuais, Jonathan
Cahn, também líder dos ministérios Hope of the World
(comunidade internacional de judeus), apresenta uma
missão para ser cumprida a cada dia, que envolve lições

de fé, amor, gratidão e esperança. O autor apresenta,
ainda, revelações sobre o fim dos tempos e segredos
para a superação dos desafios existenciais que todos
têm.

Jonathan Cahn é conhecido em todo o mundo
como uma voz profética para esta geração e para o
desvendamento de profundos mistérios e abertura dos
tesouros de Deus. Ele causou comoção nacional e
internacional com os livros The Harbinger [O
precursor] e The Mystery of the Shemitah [O mistério
de Shemitá], ambos best-sellers segundo o New York
Times. Agora, dedica-se a desvendar centenas de
mistérios, antigos e modernos.
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O devocional escrito pelo escritor norte-americano Jonathan Cahn une ensinos
bíblicos a uma história fictícia para mostrar algumas verdades divinas sobre a vida
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Superando as limitações,
vencendo as barreiras

UNÇÃO DO
ROMPEDOR

Ariane Iracet
Editora Citadel
144 páginas
2024

É por meio da história bíblica de Zaqueu que Ariane Iracet exemplifica os males da
avareza na vida de cada um e ensina como se libertar deste pecado capital.

o livro “Unção do Rompedor”, a autora alerta
que “a salvação vem para nossa vida quando nos
livramos das coisas terrenas, da cobiça e da

avareza! [...] O mundo é tentador, mas é melhor fazer o
que é certo e não se corromper pelas riquezas, pois isso
vai trazer leveza e libertação”.

Este é um livro para aqueles cuja aflição parece não
ter fim e cujas realizações parecem impossíveis de
serem alcançadas. Unção do Rompedor, novo livro de
Ariane Iracet, é um alento aos cristãos que se
encontram atormentados pela angústia e almejam a
libertação divina para conseguir ter paz e atingir os
próprios objetivos.

Nesta obra publicada pela Citadel Grupo Editorial,
a autora apresenta exemplos bíblicos que demonstram
a importância de romper as barreiras que impedem de
se ir mais longe. Entre as histórias narradas está a de
Sara, que acreditava estar velha demais para gerar um
filho, mas pela fé alcançou a maternidade.

Segundo a autora, quebrar uma barreira é enxergar
em Deus um meio para vencer as limitações, assim
como fez Zaqueu quando Jesus visitou Jericó. A baixa
estatura o impediria de ser visto em meio à multidão,
então, subiu em uma figueira-brava para ser percebido
pelo Senhor. Cobrador de impostos, conseguiu não
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apenas ser visto, mas ganhou de Jesus, além da unção e
bênçãos, a cura da avareza e uma nova vida, longe da
corrupção.

A autora, Ariane da Silva Iracet nasceu em Rosário
do Sul, Rio Grande do Sul. É empresária, advogada e
palestrante, casada com Vinicius Iracet e mãe de Lucas
e Talita. Exerce liderança no ministério de libertação
da Igreja Evangélica Jesus para as Nações em
Alphaville, SP, e em plataformas digitais, bem como
participa ativamente do Ministério Profético Vinicius
Iracet Internacional.
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